

# EL AVISADOR NUMANTINO

Se publica los jueves y domingos.

PERIÓDICO POLÍTICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Número suelto, 5 céntimos.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta capital y fuera de ella: Trimestre, 1'50 pesetas. Semestre 2'75. Por año, 5. Extranjero, un año, 10. Pago anticipado. Se suscribe en Soria, Collado 54.

## DIRECTOR PROPIETARIO

DON VICENTE TEJERO

El precio de los anuncios, remitidos, comunicados y esuelas mortuorias convencional y económico. La correspondencia se dirigirá al Director del periódico, calle del Collado, número 54, Soria.—No se devuelven los originales.

## LA EVOLUCIÓN SIDERAL

Ofrecimos en el número anterior publicar el discurso leído por nuestro estimado amigo D. Lucas Fernández Navarro, catedrático del Instituto general y técnico, en el acto de la apertura del curso académico actual, y cumplimos nuestra palabra trasladándolo a nuestras columnas.

Dice así:

### Señoras y señores:

Si grande es mi atrevimiento al dirigir la palabra en acto tan solemne á concurso tan distinguido, no fué menor la equivocación de mis compañeros al crearme capaz de representarlos dignamente desde esta tribuna, que aún conserva resonancias de elocuentes voces que no necesitaré ciertamente recordar.

No creáis, sin embargo, que vaya á inculpar del error cometido á los que, por cariño, me honraron más de lo que merezco. No; que si á ellos cegó su bondad, solo el orgullo hubiera podido á mi cegarme. Convencido de mis escasos méritos, seguro de que no había de poderos ofrecer lo que merecáis, no tuve, sin embargo, valor para rehusar la distinción con que se me brindaba, que no es satisfacción fácil esta para quien tan poco vale, y es superior á mi voluntad el renunciar lo que tanto halaga mi amor propio.

No os pediré indulgencia, pues sin contar con ella de antemano no hubiera venido á ocupar puesto tan distinguido en esta hermosa fiesta, la más grande y trascendental que celebra Soria.

Permitidme si que antes de pasar al desarrollo del tema con que voy á molestar vuestra atención, me congratule de ver reunidas en esta sala brillantes representaciones de cuanto en Soria vale y significa. Bien hacéis todos, celosas autoridades, sabios profesores, honrados

obreros, ilustrados representantes de las clases todas, estudiantes de hoy que seréis los maestros de mañana, hermosas mujeres, en fin, que sois el más preciado adorno de este augusto recinto, bien hacéis digo, acudiendo solícitos á honrarlos honrando el momento en que maestros y discípulos vuelven á estrechar sus manos, para de nuevo emprender su labor, más que ninguna otra fecunda.

Pueblo que así se preocupa de la educación de sus hijos es pueblo inmortal reservado por Dios para muy altos fines. Por eso al veros acudir hoy á esta casa, al pensar que Soria es un pedazo de Castilla, de esta calumniada Castilla de hijos nobles y sufridos que es, á pesar de todo y de todos, el corazón de la hoy abatida patria española, mi alma rebosa de alegría, mi alma se abre á la esperanza y me digo una y mil veces que España será grande, contra todos los reveses; que España será una, pese á los hijos desnaturalizados que sueñan con despedazarla; que España tiene sano el corazón y España volverá á ocupar el lugar á que su situación, su suelo, su historia y el valor de sus hijos le dan derecho.

Bien quisiera deciros lo mucho que á este propósito se me ocurre, pero ni es esa mi misión en este momento, ni había de comunicaros nada nuevo, pues que, seguramente, mis pensamientos con los vuestros coinciden, como dictados por el mismo sentimiento: amor inmenso, amor sin límites á la madre común, á la patria, tanto más querida cuanto más desgraciada; á España regenerada, grande y una por el común esfuerzo de sus hijos.

Permitidme, pues, que, sin más digresiones, pase al desarrollo del tema de mi discurso, y yo os prometo que, sustrayéndome á lo atractivo del asunto, será tan breve como pueda, para que vuestra indulgencia no tenga que ser tan grande.

La noción del universo es uno de los conceptos que más han variado en estos

últimos tiempos en el campo de la ciencia. El espectroscopio, haciéndonos salvar los millones de kilómetros que nos separan de los astros y permitiéndonos analizarlos cual si los tuviéramos al alcance de la mano; el microscopio, llevándonos á curiosear entre fragmentos casi atómicos y descubriéndonos los secretos de la estructura íntima de los cuerpos, y los progresos asombrosos realizados en el campo de la mecánica celeste, han sido los factores más influyentes en esta variación. Gracias á ellos es hoy axiomática la unidad de composición del universo, así como la universalidad de las leyes que le rigen, empezándose á ver en él un todo harmónico con una vida única, de que son diversas manifestaciones las actividades parciales de los seres que integran este todo, tan desproporcionado con nuestra pequeñez.

Un fragmento de esa vida universal, quizá el menos conocido, es el que presento á vuestra consideración bajo el nombre de *evolución sideral*, nombre propuesto con raro acierto por el eminente naturalista francés Stanislas Meunier.

\*\*

A los acostumbrados á no ver los atributos de la vida más que en el animal y, si acaso, en la planta, seguramente les extrañará oír hablar de la vida de los astros; y sin embargo, los astros viven, vida lenta y sencilla si queréis, pero vida al fin, puesto que nacen, siguen un ciclo evolutivo y mueren como todo ser, yendo sus restos á aumentar la masa de otros astros, del mismo modo que nuestra envoltura material servirá de alimento á las generaciones que nos sucedan.

Pero el período evolutivo de estos seres, inmensamente superior al del hombre y al de la humanidad misma, no permite la observación de sus fases en un mismo individuo, al que siguiéramos desde su aparición como unidad independiente hasta su fusión con el todo de que procede. No cabe, pues, la comprobación

directa, pero sí una indirecta que no deje lugar á duda. Los astros no están todos en el mismo período de su evolución; constituidos por masas muy desiguales, necesitan espacios de tiempo muy diferentes para completar su ciclo vital. Si elegimos, pues, entre los cuerpos celestes unidades en distinto período de su vida, en distinta edad pudiéramos decir, tendremos el medio de reconstituir la vida de uno de ellos, como podría un ser inteligente cuya vida durase un día reconstituir la existencia del hombre observando simultáneamente á un niño, á un joven, á un adulto y á un anciano.

No ofenderé vuestra ilustración recordando aquí la grandiosa teoría de Laplace, completada por el P. Secchi y los astrónomos modernos. Suponiendo al mundo solar (dentro del cual habremos de hallar todos los testimonios que buscamos) en el momento en que la primitiva nebulosa se disocia en las individualidades á que ha dado origen, veamos los cambios experimentados por esas individualidades en el transcurso de los tiempos, bajo la influencia de una causa única, factor y origen de todas sus transformaciones; la radiación de su calor originario hacia el espacio inmenso é infinitamente frío.

Pero al hacer nuestro estudio reduciéndonos á tan limitado espacio, no olvidemos que el mundo solar no es más que una pequeña unidad dentro de la enorme nebulosa determinada por la vía láctea, que ésta es, á su vez, otra unidad superior dentro del sistema universal cuajado de nebulosas y que nada nos impide seguir generalizando de este modo, para lo cual basta, como dice Faye, que el espacio sea ilimitado, las estrellas innumerables y la potencia del Creador infinita.

En el momento en que la nebulosa original se ha disociado, la estrella ó sol que constituye el centro del sistema será enteramente gaseosa y poco ó nada bri-

llante. Llegará necesariamente un momento en que la superficie alcance una temperatura bastante baja para que algunos de sus elementos se condensen bajo la forma de polvo sólido ó líquido que, aunque más frío que el gas de que procede, tiene la propiedad de radiar luz y calor; este polvo constituye la *fotosfera*, capa de separación entre la atmósfera exterior y los vapores más pesados del centro.

Pero esta fotosfera no permanece inmóvil. Arrastrada por remolinos y corrientes que existen en la capa subyacente, sufre frecuentes recalentamientos que la vuelven en parte al estado gaseoso haciéndola oscura y dando lugar, por consiguiente, á las manchas, cuya existencia en nuestro sol es de dominio vulgar. Estos mismos materiales, fuertemente recalentados, son los que, escapando en erupciones laterales, originan esas llamas primeramente observadas durante los eclipses totales y conocidas con el nombre de protuberancias rosadas, que á veces alcanzan en nuestro sol alturas superiores á cien mil kilómetros.

Claro es que á medida que el enfriamiento avanza, la fotosfera se hará más gruesa, la capa interior más pesada, y siendo menos fáciles estos movimientos, las variaciones de brillo serán menores y éste llegará á ser constante. Las estrellas periódicas son probablemente astros que, encontrándose en una época atrasada de su vida, presentan muy exagerado este fenómeno, al cual se pueden referir también las estrellas nuevas y las estrellas súbitamente desaparecidas. Se ve pues, que todo este conjunto de fenómenos no viene á representar, en resumen, más que las fases sucesivas de la vida de una misma estrella.

Coincidiendo con esta manera de ver y confirmando la por el estudio espectroscópico, el P. Secchi ha podido distinguir tres tipos de estrellas. Un primer tipo comprende las estrellas oscuras, de tem-

transportara el globo, y, finalmente, que la caja de caudales se encontraba intacta en poder de los fieles criados, que aguardaban con impaciencia la llegada de sus cariñosos señores.

Se asó en abundancia carne de vaca, y se acordó, después de estar perfectamente mantenidas las mulas y los camellos, salir en la mañana siguiente á la en que se terminara el plazo de los cuatro días acordado.

La tierra, por efecto de la absorción del fuego solar, quedó en breve endurecida después de las copiosas lluvias producidas por la tormenta que había estallado en la noche que el gran susagira y sus compañeros llegaron felizmente en auxilio de los viajeros extraviados.

Si fué inusitado el movimiento de los hombres del campamento, no fué menor el de los orangutanes sobre las robustas ramas de los árboles.

El olor de la carne asada atrajo sobre la cabaña una infinidad de aquellos mamíferos, descendiendo muchos de aquellos hasta tierra, los cuales, como de costumbre, fueron obsequiados por las damas.

—Es necesario, saber—dijo el padre Antonio—si podremos contar con alguno de esos bichos, porque ante todo debe rendirse homenaje al sentimiento de la gratitud. A los orangutanes se les adeudan muchas cosas.

—Es cierto.

—¿Y qué piensa usted hacer?

—Verás. Creo que debemos tener presos algunas horas á varios orangutanes, durante las cuales los cuidaremos con todo esmero, proporcionándoles abundantes alimentos hasta que no quieran más. Estos mamíferos se procurará que sean seis de los dos sexos, por partes iguales. Durante el tiempo que los tengamos retenidos, como llevo indicado, nuestras caricias serán constantes y

drilla del tratante en marfil, del bondadoso Mili, han regresado á nuestro campamento de la capital con noticias de mi marido, de Gustavo y de Yory?

—¡Oh! ¡Habla! ¡Habla! No todo han de ser desesperantes nuevas ni desgracias infinitas.

—Los rugas-rugas no han regresado de su expedición á Casabé.

—¡Ah!

—¿Y la noticia de la muerte de la reina Nana ha desesperado al pueblo?—preguntó después la aventurera.

—Apenas los supervivientes de la desgracia que nos affige han mostrado otro interés que por las víctimas correspondientes á sus familias.

—Entonces los califarsis....

—Apenas si existen.

—¡Oh! Es necesario ponernos en camino inmediatamente. Casabé ha de ser reedificado sobre bases más sólidas que las delezna- bles en que se apoyaba. Es imprescindible que en lo sucesivo el sagrado emblema de la Cruz libre de nuevas desdichas á un pueblo santo.

—Dios te oiga—repuso el gran susagira, henchidos sus grandes ojos de lágrimas.

Después replicó:

—La tormenta me ha convertido en pobre miserable. Mis tierras, el ganado numeroso que guardaba en los rediles, las mujeres de mi pertenencia, mis hijos, mi descendencia entera, todo ha desaparecido para siempre, envuelto entre los inmensos torbellinos de la tempestad. ¿Qué me resta ahora, después de mis años?

—Que vuelvas los ojos al que dispone de tu existencia. Que te hagas cristiano, que me ayudes en la empresa de amor y de piedad, reconstituyendo lo que deshizo la desventura. Casabé, sin

peratura elevada y brillo muy variable, seguramente próximas a la fase nebulosa; puede servirnos de ejemplo Antares. Constituyen el segundo tipo las estrellas amarillas como el Sol, la Cabra, Polux, Aldebaran, etc., cuyo brillo es poco variable y cuya temperatura es menor. Por último, hay un tercer grupo de estrellas blancas que representan soles en que no se producen ya las manchas y cuya fotosfera es, por lo tanto, continua y permanente; este grupo es el más numeroso de las estrellas visibles y a él pertenecen Sirio, Vega, Régulo, Rigol, etc.

Persistiendo el enfriamiento de la estrella, el brillo de la fotosfera se irá debilitando y forzosamente llegará un momento en que el astro se haga invisible. El cielo está, seguramente, cuajado de estos antiguos soles, hoy ya fríos, obligados a girar silenciosamente a través del espacio en vertiginosa danza de sombras dantescas. Ha llegado ya la estrella a su fase planetaria, y capaz únicamente de reflejar la luz de otros, solo será perceptible para sus compañeros de sistema, para los otros planetas, procedentes como él, de un mismo sol, que quizá brilla todavía esplendoroso.

El mayor de los planetas de nuestro sistema, Júpiter, parece representar un término medio, un lazo de unión entre la fase estelar y la fase planetaria, puesto que, según Browning, a la luz solar que refleja se une una luz propia.

El primer fenómeno que debe producirse, dentro ya de la fase planetaria, es la transformación de la fotosfera en una capa sólida, tabique como aquella, de separación entre una atmósfera y un núcleo interno todavía caliente. Las rocas que constituyen esta primera corteza, formadas a una temperatura considerable y bajo una enorme presión, deben tener caracteres especiales que se presentan en el gneis y el granito. En efecto, estos materiales forman por toda la tierra el substratum en que se apoyan las capas sedimentarias, de cuyo proceso formativo daremos idea más adelante.

El progreso del enfriamiento, a la vez que producía el aumento de espesor de esta corteza sólida, dió lugar a la condensación de los vapores de la atmósfera y produjo así grandes precipitaciones acuosas que cubrieron el globo de una capa continua de agua caliente y mineralizada que, actuando sobre el suelo ya formado, originó otro nuevo grupo de rocas, cuyos tipos principales son las micacitas, talcitas y demás pizarras cristalinas.

Pero, no era este solo el efecto de la disminución de temperatura. Al con-

traerse esta corteza, carente de la elasticidad necesaria para acomodarse al núcleo interno y solicitada por él con la fuerza de la gravedad, dicha corteza hubo de sufrir hundimientos, roturas y trastornos que destruyeran su uniformidad primitiva, originando partes elevadas y partes deprimidas, cuencas, en fin, á donde fuera á acumularse el elemento líquido.

Se continuará.

Carta de Madrid

Madrid 4 de Octubre de 1901.

Señor Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: El problema de las subsistencias no afecta solamente á determinadas localidades sino que es un asunto nacional que se hace imprescindible y de momento tratar para darle solución concreta, porque se ha llegado al caso de hacerse imposible la vida en las grandes y pequeñas poblaciones.

Los representantes de la prensa de Madrid, después de la reunión para que fueron convocados, acordaron anoche, al tratar de la supresión del impuesto de consumos, lo siguiente:

- 1.º Celebrar un meeting nacional invitando sin distinción de partidos políticos á todas las personalidades.
2.º Invitar á todas las sociedades y gremios de España para que nombren delegados que asistan al gran meeting nacional.
3.º Redactar una petición á las Cortes para presentarla, una vez firmada por los representantes de toda España; y
4.º Que si por olvido ó extravío de la invitación, algún centro ó sociedad de provincias no la recibiera, se dé por invitada, y envíe su adhesión á la calle de los Madrazo número 14, con la urgencia que exige lo perentorio del plazo.

El meeting nacional se cree que se celebrará el día 15 del presente mes.

Dada la tendencia y fines de esta reunión nacional se considera que vendrán á Madrid representantes de todas las provincias de España.

Labradores castellanos.

Se promueve un beneficioso movimiento, prescindiendo de todo elemento político, en favor de la Agricultura, con el propósito de mejorar los intereses de los labradores.

En los presentes momentos, aparte de los meetings, vitícolas en las provincias de Levante, se prepara en Valladolid una

Asamblea regional, en la que tendrán representación once provincias, y á la cual concurrirán los centros productores de la extensa comarca, Las Cámaras Agrícolas, Cámaras de Comercio, Asociaciones de labradores, las Sociedades Económicas, los Ayuntamientos, la prensa y la representación más genuina y viva del país. En esta Asamblea habrán de estudiarse las soluciones de problemas transcendentales por tratarse de amparar la más grande de las riquezas de España, abandonada por la indiferencia y la incuria de los partidos políticos.

En la Asamblea que nos ocupa tendrán que plantearse las reformas, tanto anheladas por el propietario y productor, en armonía perfecta con los intereses del Estado; la equidad en la tributación al Estado y al Municipio, las contribuciones directas y el pago del impuesto de los consumos.

Se ha de procurar el mejoramiento y la economía en los transportes y algo que mejore y normalice los medios y formas de la exportación, el mejor provecho de la existencia de las estaciones enotécnicas, los medios que normalice las exigencias del cambio en los mercados extranjeros y, finalmente, lo urgente de estudiar los medios de combatir las aterradoras plagas que merman cada día la plantación de los viñedos. Si hasta el presente, y según frases conocidas, nada se ha hecho porque todo lo absorbe la política, se hace preciso y necesario que cese esa absorción á la cual los pueblos no están en el caso de dar importancia alguna, para concretarse exclusivamente á formar un núcleo poderoso que combata sin tregua ni descanso todo cuanto pueda tender á diferir la implantación de reglas que favorezcan y amparen al labrador.

A estos fines tenderá la Asamblea regional de los labradores castellanos.

Lo que dice el Sr. Sagasta.

Respecto á la política del día, habla el señor Sagasta en los términos siguientes:

«Las Cortes se abrirán decididamente el día 16 del actual, sin que los presupuestos puedan ser obstáculo á ello, porque bastará con que el Sr. Urzáiz tenga en su poder los presupuestos parciales un día antes de la apertura.»

Es preciso tener presente, añade el señor Sagasta, que los ministros solo darán cuenta al Sr. Urzáiz de aquellas modificaciones originadas por las reformas hechas por decreto durante el interregno parlamentario. La discusión de los proyectos de ley que presentarán los minis-

tros á las Cortes no puede retrasar la legalización de la situación económica.

Dentro del plazo constitucional puede aprobarse el presupuesto tal como está presentado, con una autorización para llevar á la práctica, en sus relaciones con el presupuesto mismo, las modificaciones que éste sufra por la sanción de nuevas leyes.

El presidente del Consejo de ministros niega la crisis considerándola imposible por ahora.

Niega también que el Gobierno tenga acordada de antemano la solución del pleito que tienen entablado los pescadores de Galicia.

El Sr. Sagasta, al hablar del Sr. Pidal, dice que parece que el expresidente del Congreso desea continuar en la Embajada de Roma, y claro está, añade el jefe del Gobierno, que si el Sr. Pidal desea continuar representando la política liberal es que se encuentra decidido á secundarla, á ceñirse á las instrucciones que se le den relacionadas con el Concurdato.

Al hablar de la supresión de los consumos, dice el Sr. Sagasta:

«Los consumos producen 90 millones para el Estado y 70 para los Ayuntamientos. ¿Cómo sustituimos ese ingreso? No vale hablar de la supresión de ese impuesto sin tener de antemano resuelto el problema. Yo declaro que no puedo buscar la compensación gravando con nuevos impuestos á los contribuyentes.»

No falta quien opine hoy que la compensación puede encontrarse recargando en un 10 por 100 los impuestos todos.

Otros afirman que la compensación puede fácilmente buscarse en las grandes economías que debe hacerse en los presupuestos de gastos, haciendo muchos cargos honorarios y no retribuidos, suprimiendo provincias y rebajando sueldos excesivos en comparación con otros.

De esta última opinión somos nosotros.

El Sr. Gamazo gravísimo.

Durante el día de ayer circularon noticias alarmantes en Valladolid respecto al doloroso estado en que se encuentra el Sr. Gamazo. Un propio enviado de Boecillo, en donde se encuentra el ilustre hombre público, en busca de médicos á Valladolid, llevó la alarma y los médicos marcharon inmediatamente. La recaída, según se afirma, se atribuye á un edema pulmonar.

Anoche el periódico El Español, órgano del Sr. Gamazo en la prensa de Ma-

drid publicó este despacho, que recibió á las cuatro de la tarde.

«En las primeras horas de la mañana el Sr. Gamazo ha sufrido un nuevo ataque. La gravedad de su estado es grande.»

En el subexpress salió para Boecillo el Sr. Maura.

De nuevo hacemos votos por el alivio inmediato del Sr. Gamazo.

San Saturio en Madrid.

Majestuosa y solemne función religiosa dedicaron en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen á San Saturio los sorianos originarios y amantes de los recuerdos de Soria y de los pueblos de su provincia.

Engalanado el amplio templo, se levantó el altar sagrado á la derecha del presbiterio, en donde campeaba, bajo riquísimo dosel de tísú carmesí, el busto venerable del santo patrón de Soria y de sus pueblos, rodeado por profusión de riquísimos búcaros de flores, é iluminado por multitud de velas.

Ante aquel altar la colonia soriana de Madrid y la Hermandad avivó el inextinguible recuerdo de las virtudes de San Saturio, de aquel ermitaño que vivió y murió entre los sorianos estimulándolos á seguir sus huellas, y en muchos pugnaron lágrimas de ternura, cuando el señor cura párroco, don Carmen D. Manuel Uribe hizo el panegírico del glorioso santo.

El predicador estuvo incomparable: clara dicción, modulaciones de un verdadero orador sagrado de la altura del señor Uribe, llevaron al ánimo la evidencia de que los pueblos que honran á su Santo se honran á sí mismos.

Bellísimas señoras y señoritas sorianas invadieron el templo y entre las sonoras voces del coro, las notas del órgano y las nubes del incienso, todas ellas rogaron fervorosamente, sin duda alguna, á su Santo adorable, por la constante felicidad de Soria y sus pueblos.

La distinguida concurrencia de sorianos que celebró el día de San Saturio, echó de menos en el templo á los representantes de aquella provincia que se encuentran actualmente en Madrid.

Consejo de ministros.

Mucha importancia se atribuye al Consejo que en estos momentos se está celebrando en la Presidencia.

En esta reunión oficial de los consejeros, se han de tratar asuntos de verdadero interés general. Parece ser que se cambiaron impresiones respecto á los asuntos de la pesca de Galicia, el proble-

haber sido una población rica, puede serlo. No hay que desesperarse ni demostrar otro sentimiento que el que nos aconseja la resignación. Tú eres por naturaleza piadoso, humano, caritativo. Las glorias y vanidades del mundo son efímeras y fugaces, y jamás, en el poco tiempo que te trato, te has mostrado orgulloso por el elevado cargo que ejercias ni ejerceres, ni considero que jamás hayas dejado de tender tu mano protectora al desgraciado. Atendiendo á tus deberes de hombre y de alto funcionario, te granageaste la voluntad de tu desventurada reina y de tu pueblo. ¿Qué mayor satisfacción puede un hombre apetecer durante la brisa de la vida?

No te aflijas. Ya observaste que en el curso de nuestra desgracia jamás he perdido la serenidad de ánimo que tanto se necesita en las grandes catástrofes á que constantemente está expuesta la pobre humanidad.

Acaso el Dios poderoso que nos rige haya dispuesto las cosas de modo que para Casabé resten horas de mayores venturas, fundando en la presente generación otras que lo reconozcan, siendo quizá las víctimas que ocasionó la tormenta rémoras para ello.

Siempre la destrucción y las constantes evoluciones que sufre todo lo creado en el eterno movimiento del Universo, es origen de nuevas fuerzas creadoras, de mayores y más perfectos espíritus, porque todo tiende á la sublimidad, que es el mismo Dios.

Ten resignación, como valladar y fortaleza á las contrariedades, sométete á los designios providenciales del que te da riquezas, poder, no para que se haga de semejantes dones motivo de ostentación y de soberbia, sino para inculcarnos la humildad, la mansedumbre, que obligan á que aquellos bienes, de que somos depositarios tan solo, se empleen prudentemente en amparar al desvalido.

Este hoy lo eres tú, como también lo somos todos nosotros;

pero confíemos esperanzados en el poderoso Señor, dueño de todos los tesoros. Él atiende perfectamente al humilde, porque bienaventurados los que lloran, porque serán consolados.

Por otra parte, no podemos menos de darte las gracias, porque en medio del acervo dolor que tiene lacerada tu alma por la adversidad que te ha sobrevenido, te acordaste del cumplimiento de tu promesa, de correr á socorrernos. Ven, pues, de nuevo á mis brazos, querido hermano mío; ven á ellos, que es un ministro del Dios poderoso el que te estrecha contra su corazón reconocido, para que otra vez, y para siempre, quede sellada nuestra confraternidad, aun después de la muerte.

El padre Antonio, al pronunciar estas palabras, abrió sus brazos, llorando, y el gran susagira se precipitó en ellos ante los mudos testigos de aquella escena, tan edificante como hermosa.

Cuatro días se dieron de reposo y descanso á los salvadores de los viajeros perdidos entre los grandes bosques inmediatos á aquella tierra muerta, de infinito horizonte y, por lo tanto, triste y desolada.

Los preparativos para regresar á Casabé se llevaron á cabo, incluidos todos por la natural alegría de volver á la vida activa del hombre habituado á la sociedad de sus congéneres, aun cuando aquella existencia no fuera para los españoles nada satisfactoria, dadas las hondas meditaciones que los afligían por la pérdida dilatada de un sér querido, arrebatado al cariño y al amor, como lo había sido Gustavo.

Araceli y Flora se mostraron infatigables, lo mismos que los negros, para proporcionarse las mejores comodidades durante el nuevo viaje que se iba á emprender.

La aventurera supo que los somalis del campamento de Casabé cuidaban esmeradamente de su favorito perro danés, de la pólvora, proyectiles, armas, provisiones de boca y piezas de tela que



**PILDORAS Y PASTILLAS AZOADAS**

Contra toda clase de **TOS** enfermados del pecho.

Treinta años de éxitos justificados con infinitas certificaciones de médicos y particulares, acreditan la bondad de las Píldoras y Pastillas Azoadas. Tan benéfica es su acción desde la primera toma, que á no resultar así, su autor el Doctor Morales, Carretas, 39, Madrid, reintegra su importe.

Se remiten por correo á todas partes y en las farmacias á 2, 4 y 8 reales caja.

En Soria, farmacia de J. Morales.

**CAFE NERVINO MEDICINAL**

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas botijas, á 5 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales.—Carretas, 39.—Madrid.

En Soria, J. Morales sucesor de Calahorra.

**Tesoro de los niños.**

Nuevo tratado de las obligaciones del hombre, conforme al mejor método de la enseñanza teórico-práctica, por

**DON BLAS CE MONLAU**

Este utilísimo libro de lectura que se encuentra aprobado para servir de texto en todas las escuelas de primera enseñanza por Real orden de 30 de Enero de 1879, y que tan conocido es de todos los Maestros, en particular de los de esta provincia, y cuya sexta edición está agotándose, se vende al precio de 450 pesetas docena.

**TESORO DE LAS NIÑAS**  
ARREGLADO AL

**TESORO DE LOS NIÑOS**

aprobado para servir de texto en las escuelas y dispuesto para tornar la lectura entre alumnos de ambos sexos en escuelas incompletas por

**DON BLAS CE MONLAU**

Se vende á 450 pesetas docena.

**LIBRERÍA DE VICENTE TEJERO**  
Collado 51.—Soria.

**BRUNO UGARTE ANDRÉS**

Armero y grabador.

**NUMANCIA, 11, SORIA**

Se hacen toda clase de grabados y sellos de metal, y se facilitan sellos de cautechuc oficiales, comerciales y particulares con escudos, alegorías ó emblemas en aparatos automáticos, cajas metálicas, nickeladas ó de madera barnizada, facsímiles, numeradores, calendarios con ruedas móviles, á mano ó automáticos, págines, agendas para las letras de cambio, monogramas, membretes en cajas nickeladas de bolsillo, relojes, medallones, diges, etc., lapiceros á cuatro usos pluma, lapicero, sello para laere y de cautechuc. Tintas especiales en frascos de todos tamaños para los sellos de cautechuc y metal.—Tampones perpetuos en todos colores.

Especialidad en tinta negra para marcar ropa, de la renombrada Casa de Lyon (Paris) que jamás se borra ni quema, la que puede emplearse con los sellos de cautechuc.

PROBLEMAS DE ARITMÉTICA por DON VICENTE DEL PRADO

15 cént. ejemplar, 150 pesetas docena. Librería de V. Tejero. Collado, 51, Soria.

**MADRES** SALES GALACTÓGENAS del Doctor KLEIN

Para aumentar y mejorar la leche de las mujeres que crian. Les niños crecen más robustos y les facilita la dentición.

**DR. KLEIN**

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

**ANEMIA** DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c.

**PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN**

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Vértigales que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digeribles); 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los débiles predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse perfectamente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

**ASMA** CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR

**LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN**

Cura el asma atacando las causas productoras del mal.

**GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN**

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

**TOS** PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por reboto ó crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

PUNTOS DE VENTA, EN SORIA.—Angel Lacalle, Farmacia, Collado, 64.—San-tiago Ruiz, Farmacia y Droguería.—Autor, Docto Klein, Escudillers, 82 Barcelona

GRANDES ALMACENES y fábrica de relojes DE **CARLOS COPPEL**

FUENCARRAL, 25 y 27, MADRID

Esta casa vende directamente al público á los mismos precios de la fábrica y garantiza la buena marcha de sus relojes con certificado de garantía.

Los relojes de la Casa COPPEL que no marchen bien se cambian por otros.

Grandes talleres de construcción y reparación de relojes.

Todas las composuras quedan garantizadas.

CATÁLOGO ILUSTRADO GRATIS Remesas á provincias.

SASTRERIA CON GÉNEROS DE **A. PASTOR (EL RIOJANO)**

Collado, 45.—SORIA.—Collado, 45.

Con grandes existencias en géneros de reciente fabricación, de la mayor novedad y del mejor resultado—nada de saldos que la experiencia me ha demostrado que lo dan pésimo—ofrezco á mis numerosos favorecedores y al público en general, mayor economía que cualquiera otro en los géneros y en la confección de las prendas, que todos han podido apreciar y que mejor de día en día con todos los adelantos y perfeccionamientos del arte.

Doy las mejores facilidades para el pago, que puede hacer el parroquiano, antes ó después de la entrega de las prendas ó á plazos, previo convenio con la casa al hacer el encargo.

Visítad mi establecimiento y os convenceréis de la economía en los precios y la elegancia en la confección.

45, Collado, 45

CHOCOLATES Y CAFES DE LA **COMPANIA COLONIAL**

TAPIOCA, THES

to Recompensas Industriales

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR, 18 Y 20

**EL SIGLO XX**

GRAN SOMBRERERÍA DE **P. HERNÁNDEZ Y COMPAÑIA**

COLLADO, 9.—SORIA.

Hace próximamente tres meses que hemos puesto al público en general este gran establecimiento, montado con los últimos adelantos modernos, en el cual encontrarán nuestros favorecedores todas las clases de sombreros del reino y extranjeros desde 3 pesetas á 18, y gorras desde 25 céntimos á 5 pesetas.

La casa cuenta con el conformador reformado y se hacen sombreros y gorras á la medida en tantas horas como pesetas cueste la prenda.

Gran surtido en sombreros de sacerdotes, boñetes, solidos y birretes. Almacén de sombreros ordinarios. Gran surtido en sombreros de paja desde 150 pesetas á 9. Fabricación de toda clase de gorras. Se hacen en día toda clase de reformas y composuras, á precios sumamente económicos.

Los sombreros que sean de la casa se plancharán gratis, siempre que lo solicite su dueño.

**NO EQUIVOCARSE**

Collado, 9.—En la planta baja de la Fonda del Comercio.

**SORIA**

Apuntes biográfico-pedagógicos POR **Don Vicente del Prado Labad.**

Se ha publicado un folleto con este título, que contiene las biografías de dieciseis ilustres pedagogos, y que puede servir como libro de lectura en las escuelas de primera enseñanza y de gran utilidad para los aspirantes al magisterio primario.

Precio del ejemplar 50 céntimos.

Cuadro sinóptico de Aritmética elemental POR **D. Sandalio Milla.**

La aceptación que ha tenido este cuadro, lo recomienda eficazmente, así como su ínfimo precio de 0.50 ptas. ejemplar.

De venta en la librería de D. Vicente Tejero, Collado, 54, Soria.

**La faja eléctrica**

Con privilegio de invención por veinte años, es el único aparato que desarrolla la electricidad verdadera. Su corriente dura tres meses, y al cabo de este tiempo, con muy pequeños gastos, puede cargarse de nuevo. Lo granizamos así, y devolvemos su importe si el aparato no respondiera á lo que esperamos. Todos los que padecen enfermedades nerviosas, artísticas ó reumáticas, del estómago, del estómago, del aparato locomotor, parálisis, atrofias, catarros, etc., deben usar la Faja eléctrica, que les asegura la curación. Y además, sobre todo, rechazar esos artificios, que con distintas denominaciones se anuncian pomposamente como eléctricos, que no desarrollan electricidad ninguna, que no producen beneficios más que á sus expedidores y que son perjudiciales porque han de ser mojados y la humedad es fatal para los sanos, mucho más para los enfermos y muy especialmente para los reumáticos. El público debe tener especial cuidado en no dejarse engañar por las imitaciones y falsificaciones de la Faja eléctrica. Esta desarrolla una corriente de 10 á 80 miliamperes y de 2 á 16 voltios, lo que se hace constar delante del enfermo y éste puede comprobarlo por sí mismo, con la faja colocada ó suelta, por medio de un milliamperómetro y un voltímetro, en cualquier establecimiento ó central en que se produzca la luz eléctrica ó en un gabinete electro-terápico.

Esta se expende en el Gabinete Electro-terápico, Carretas, 19, pral. Madrid, adonde los enfermos crónicos encuentran constantemente de 9 á 12 y de 2 á 6, médicos especialistas que pueden consultar y ser registrados gratuitamente. Los de provincias pueden hacerlo por correo.

**SOLUCION BENEDICTO**

de glicero-fosfato de cal con **CREOSOTAL**

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulemic, etc. Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias; en Soria Sr. Morales Orantes; en el Burgo de Osma, Farmacia de P. Izquierdo.

**EL AVISADOR NUMANTINO**

PERIÓDICO POLÍTICO, DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

ES EL DE MAYOR CIRCULACIÓN EN LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En toda la península: Trimestre, 150 pesetas. Semestre, 275. Año, 5. Extranjero: Un año, 10. Pago anticipado. Se admiten anuncios á precios módicos.

Único punto de subscripción, en Soria, Collado número 54, Librería de V. Tejero.

En la imprenta de este periódico se hacen todos los trabajos concernientes al arte tipográfico; ó sean membretes, facturas, esquelas de participación de enlace, nacimientos y defunciones; recordatorios, tarjetas y B. L. M.; recibos sencillos, talonarios y bitalonarios foliados y perforados; estados de todas clases y tamaños; libros impresos de contabilidad para Corporaciones; id. de nacimientos y defunciones para los Juzgados municipales; todas las modelaciones que precisen los Ayuntamientos y Oficinas; cartelería y prospectos en uno ó más colores, billeteaje para espectáculos públicos, etcétera. También se imprimen con esmero en negro, dorado ó en colores, cintas y telas de raso, moaré, etc. etc.